



メタ認知で学びの深まりを

校長 舞田 裕二

暦の上では、立夏、小満を過ぎ、初夏に向かう季節です。九州南部の全国トップの梅雨入りは史上初めてで、奄美より早いのも71年ぶりという異例の状況であり、これから平年並みの梅雨明け(7/15予想)まで約2ヶ月間梅雨を過ごすこととなります。降水量が平年より多いことが予想され、昨今の大雨災害などを考えると、災害による事故・けがのない梅雨であることを願っています。昨年度に引き続き「安全な行動をとる」を第一に、「危険を回避する行動を取る。」を再確認し、実践化を図る指導の充実を図っていきます。

さて、5月は、4月に築き上げた基礎を固め、さらに実践を進めていくことで精度を高めていく月でした。日々の学校生活や学習活動、各学年で実施された行事にその成果を見ることができました。

生徒総会では、よりよい学校をめざして生徒会活動を充実させるための協議が行われました。執行部による目標や努力点、活動報告・計画の提案が行われた後、各学級からの質疑・応答が行われ、理由や根拠を明確にした具体策・改善策の共有がありました。その後、校則のあり方を見直すために大切しなければならないことを整理する協議を行い、生徒会が主体となり検討していく内容の方向付け・運営の動機付けを行いました。総会の最後には生徒会執行部から今年度の生徒会テーマ「新化」が発表され、生徒全員で創立51周年目の新たな一歩を踏み出す覚悟を固くしました。一人一人が生徒会の一員として自覚を高め、よりよい学校をめざす意欲に頼もしさを感じました。

2年修学旅行は、寝食を共にし、豊かな経験をすることで、深い人間関係を築き、平和や歴史、文化などの知見を深めることや健康・安全の大切さ、感謝の心を新たにしました。旅行中は終始、規律ある行動を忘れず、集団生活の楽しさを味わえたことが何よりの成果でした。また、新たな自分、友人のよさに気づき、今後の生活でそれらを生かしていく決意も強くしていました。素晴らしい態度で修学旅行に取り組んだ2年生でした。

3年職場体験学習は、実際に職業を体験することを通じて、働くことの目的や意義、望ましい職業観や勤労観を感得すること、そして、今の自分をしっかり見つめ、今後の進路選択・自己実現に向けて、貴重な自己理解の機会になりました。事前の打ち合わせから、実際の体験学習では、心得に則って、時間を守る行動やあいさつや返事等の礼儀を大切に、感謝の気持ちをもって学習に臨んだことで、事業所の方々からも良い評価をいただきました。今後の生活への自信につなげてほしいです。

諸教育活動には目的があり、その目的の達成に向けて、準備や事前活動で意欲や態度を高め、実際の活動において達成感や成就感を得ることで個々の成長・次への意欲の高まりにつながります。高まった意欲と「学び」を振り返り実感することにより、新たな自己の追求が深まるといったこれらのサイクルを経験することが、新たなものの見方・考え方、方法の工夫を生み出し、「学んだことを次に生かす」ことにつながります。今後とも、このサイクルを大事にして各活動に取り組み、学びが深まることを期待しています。

5/27(火)の全校朝会で、「メタ認知」、「メタ思考」の大切さを話しました。日々の生活や学習において、過去の自分を振り返り、今の自分を見つめるための大事な考え・行動になります。具体的には、「自分の認知活動を客観的にとらえる＝自分の認知(考え方、感じ方、記憶、判断等)の仕方を認知すること」です。これによって、自分自身のコントロールや冷静な判断や行動ができるようになります。メタ認知・思考が重要視されるのは、①変化に対応する迅速な行動が求められる。②人間関係が繊細で、「人を傷つけない」ことへの注意が必要になった。③SNSや人工知能などが爆発的に普及し、自己チェック機能が必要になった。からです。常に冷静な対応で、周りへの配慮ができ、柔軟性のあるメタ認知が高い人になりたいものです。

(余話)

ツマベニチョウ(指宿の市蝶)が校内のギョボクに産卵し、幼虫が育っています。さなぎを経て羽化し、大空に飛び立っていく様子をお子たちと見守っていきます。

生徒総会

10日（土）、生徒総会が行われました。生徒会本部や各専門部が、昨年度の反省をもとに今年度の目標や活動計画・内容等について説明を行い、質問に答えながら生徒全員で今年度の生徒会活動について確認しました。最後に生徒会本部から、創立51年目を迎えた今年度はこれまでの伝統を受け継ぎ、新たな活動に繋げていくという思いを込めて設定した「新化」を年間テーマに取り組んでいく決意発表をしました。



職場体験学習（3年）

指宿市は、5月12日（月）から16日（金）までの5日間を「指宿キャリア・スタート・ウィーク」として設定し、期間中、指宿市内全ての中学校が職場体験学習を行いました。本校では、13日～15日の3日間、3年生が山川地域にある20の事業所で職業体験をしました。子供たちは活動を通して、郷土に根ざした産業等に触れ、働くことの目的や意義、仕事の厳しさを学びました。このような機会を与えてくださった事業所の方々に感謝し、この体験を日常生活や将来の進路選択に生かしてほしいと思います。



今回お世話になった事業所

ヘルシーランド・山川砂むし保養施設
 フラワーパークかごしま 慈光保育園
 道の駅山川港「活お海道」 成川保育園
 たいせいこども園 やまがわ保育園
 ヴァンベールみどりの風 山川郵便局
 中島理容室 成川石油店 山川小学校
 指宿海上保安署 お豆富sweets emifull
 セブンイレブン指宿山川大成店 コメリ
 福ちゃん食堂 くりや旅館
 鹿児島銀行山川支店 打越モータース
 （順不同）

修学旅行（2年）

12日（月）から2泊3日の日程で、2年生は修学旅行に行きました。

1日目は長崎市内で自主研修を行い、班ごとに事前に計画していた場所を巡り、見聞を深めました。

2日目は、原爆資料館や原爆落下中心地等を訪れ、平和の尊さについて認識を深めました。その後、「キッザニア福岡」に行き、施設内でいくつかの職業体験を行い、その仕事の魅力や社会の仕組みを学びました。

3日目は、グリーンランドで、広い園内にあるたくさんのアトラクションを楽しみました。

この修学旅行では、様々な歴史や文化にふれたり、体験活動を行ったりすることで、多くの学びがありました。この学びをもとに、山川中のこれからを担うリーダーとしてさらに成長してくれることを期待します。



お知らせ

養護教諭が、5月3日（土）から産休に入りました。それに伴い、産休代替として、養護助教諭が着任しました。これまで同様、子供たちの心と体の健康について、きめ細やかな対応に努めて参ります。今後ともよろしくお祈りします。



6月の主な行事予定

日	曜	主な行事
4	水	高校説明会（～5日）
6	金	歯科検診
9	月	学習強化期間（19日まで）
10	火	南薩地区総合体育大会（～12日）
11	水	テスト前部活動停止（～19日）
13	金	スクールカウンセラー来校
14	土	土曜授業 いぶすきジュニア検定
18	水	1学期末テスト（～20日）
23	月	小中一貫教育部会（山川中）
25	水	1年宿泊学習（～26日）
27	金	3年租税教室 1年休養措置

※ 状況により変更になることがあります